



TABBC
TUNISIA-AFRICA
BUSINESS COUNCIL

Actualités économiques en Afrique

04-03-2024



@TABC. Officiel



@Tunisia Africa Business Council



@tabc_official



@tabc.officiel

www.tabc.org.tn www.acp.com.tn

Standard Chartered Bank espère obtenir une garantie sur un prêt de 326,4 millions \$ au profit du Sénégal

Le 8 mars 2024, le Conseil d'administration de la MIGA, l'agence de garantie des investissements de la Banque mondiale, décidera d'octroyer ou non une couverture d'un an renouvelable pour un prêt de 326,4 millions USD qui est en cours de finalisation entre le groupe financier britannique Standard Chartered Bank (SCB) et le gouvernement du Sénégal.

[LIEN](#)

En Afrique, 50% des entreprises ont déjà adopté le cloud dans la plupart de leurs opérations (rapport)

La moitié des entreprises africaines ont déjà adopté le cloud dans la totalité ou la majeure partie leurs opérations, et 61% d'entre elles prévoient de faire migrer l'ensemble de leurs actifs numériques vers cette technologie flexible et évolutive durant les deux prochaines années, selon un rapport publié ce mois de février par le cabinet d'audit et de conseil PricewaterhouseCoopers (PwC).

[LIEN](#)

Smart Africa reçoit un financement de la Banque mondiale pour l'expansion de son académie digitale

Pour assurer le pari de sa transformation numérique, l'Afrique a besoin d'une main-d'œuvre qualifiée. Ce défi, la Smart Africa Digital Academy en a fait sa mission en se consacrant à la formation digitale des décideurs africains d'aujourd'hui et de demain.

Smart Africa, une alliance de pays africains, d'organisations internationales et d'acteurs du secteur privé mondial chargés de l'agenda numérique de l'Afrique, a reçu une subvention de 20 millions de dollars pour l'expansion de son académie digitale, Smart Africa Digital Academy (SADA), en Afrique.

[LIEN](#)

Bénéfices record pour BOA Burkina Faso mais la croissance est au ralenti

BOA BF a enregistré une performance financière record en 2023 mais le rythme de progression des indicateurs est plus faible que celui des années précédentes. Le cours de son action est en baisse dans le contexte politique difficile. L'annonce des dividendes est attendue.

La filiale burkinabè du groupe marocain Bank of Africa (BOA BF) a enregistré un bénéfice net record de 29 milliards de FCFA en 2023, soutenu par un produit net bancaire dépassant les 60 milliards de FCFA et un coût du risque au plus bas depuis 2017. Cependant, la banque n'a pas encore communiqué sur les dividendes pour cet exercice.

[LIEN](#)

Le Rwanda percevra plusieurs centaines de millions USD dans le cadre du partenariat migratoire avec le Royaume-Uni (NAO)

Le Rwanda a consenti à recevoir sur son territoire des migrants illégaux au Royaume-Uni, contre un investissement britannique. Initié en 2022, le projet a été critiqué par des ONG des droits de l'homme et a rencontré une forte opposition devant les tribunaux britanniques et européens.

Le National Audit Office (NAO), organisme de surveillance des dépenses du gouvernement britannique, a annoncé vendredi 1^{er} mars que le Royaume-Uni devra déboursier la somme de 370 millions de livres sterling (environ 468 millions USD) dans le cadre du partenariat migratoire conclu avec le Rwanda en 2022.

[LIEN](#)

Amélioration de l'environnement des affaires : Le Collectif des journalistes économiques du Sénégal sensibilisé sur les mécanismes alternatifs de règlement des conflits

Le coordonnateur du Collectif des journalistes économiques du Sénégal (Cojes) a soutenu, jeudi 29 février 2024 à Saly dans le département de Mbour, que l'essor des échanges, notamment commerciaux, rime souvent avec l'accroissement des conflits entre les différentes parties.

« Qu'on le constate ou qu'on le regrette, le développement des échanges (spécialement économiques) s'accompagne d'un accroissement des litiges », a déclaré Dialigué Faye lors d'un atelier organisé le cabinet Grant Thornton sur les mécanismes de règlement des conflits (Marc), au profit des membres du Cojes.

[LIEN](#)

La BAD approuve un accord de participation aux risques non financés de 150 millions \$ avec Trade and Development Bank

Le Conseil d'administration du Groupe de la Banque africaine de développement a approuvé un accord de participation aux risques non financé de 150 millions de dollars entre la Banque africaine de développement et la Banque de commerce et de développement de l'Afrique orientale et australe (TDB). Cet accord vise à stimuler le commerce intra-africain, promouvoir l'intégration régionale et contribuer à la réduction du déficit de financement du commerce en Afrique, conformément aux objectifs de la Zone de libre-échange continentale africaine (ZLECAf).

[LIEN](#)

Kenya : les titres des emprunts émis pour la construction d'infrastructures attirent les investisseurs

Des taux d'intérêt élevés combinés à des exemptions fiscales attirent les investisseurs sur ces obligations destinées aux infrastructures. L'enveloppe globale du marché obligataire kényan se chiffre à un peu plus de 25 milliards \$ avec des rendements moyens de 17,4%. Les taux de la Banque centrale sont étroitement surveillés par des investisseurs, notamment les banques qui dominent le secteur.

[LIEN](#)

Huawei lance le « Club des Pionniers de la Transformation Numérique Intelligente » avec des opérateurs africains

L'Operations Transformation Forum (OTF) 2024 de la région Northern Africa a été organisé avec succès par Huawei, lors du Mobile World Congress 2024 à Barcelone, autour du thème « Adopter la nouvelle ère de la transformation numérique intelligente ». Plus de 100 représentants gouvernementaux, d'opérateurs, d'organisations industrielles et d'analystes de la région ont pris part à des discussions approfondies concernant les concepts, les modèles et les expériences pratiques de la transformation numérique intelligente des opérateurs de télécommunications.

[LIEN](#)

Côte d'Ivoire : Le gouvernement approuve un projet énergétique de 33 milliards FCFA

Le gouvernement ivoirien a approuvé un contrat de prêt et d'exécution d'une valeur de 33 milliards FCFA, soit 50 millions euros, en vue de financer des projets d'énergie durable à l'Est du pays, souligne le compte-rendu du conseil des ministres tenu ce 28 février.

Dans le détail, ce financement permettra de mettre en œuvre trois projets majeurs. Tout d'abord, la construction d'une centrale photovoltaïque de 25 Mégawatts à Sérébou, à 135 km de Bondoukou au Nord-Est du pays, afin d'accroître les énergies renouvelables. Le deuxième et le troisième projet visent à améliorer l'accès à l'électricité dans les villes de la région de l'Iffou, à 375 km au Nord d'Abidjan, ainsi que le renforcement des équipements de télé-conduite et de télécommunication dans les postes sources de la région.

[LIEN](#)

CEMAC : Société Générale lance son premier FCP avec un encours initial de 25 milliards FCFA

Société Générale Capital Asset Management Central Africa, la franchise de Société Générale spécialisée dans la gestion d'actifs dans l'espace CEMAC, a annoncé ce 27 février le lancement de Sogefirst, son premier Fonds commun de placement (FCP). A travers ce véhicule d'investissement collectif, particuliers et entreprises pourront optimiser leur trésorerie en profitant des opportunités qu'offre le marché régional des capitaux.

[LIEN](#)

L'Inde autorise l'exportation de 130 000 tonnes de riz vers la Guinée-Bissau, la Tanzanie et Djibouti

L'Inde est le premier exportateur mondial de riz. Depuis 2022, le pays applique diverses mesures de restriction à l'exportation de la céréale, dont l'interdiction des ventes à l'étranger de riz blanc, non-basmati et de riz brisé.

En Inde, le gouvernement a approuvé l'expédition de 130 000 tonnes de brisures de riz et de riz blanc non-basmati à destination de la Guinée-Bissau, la Tanzanie et Djibouti. C'est ce que rapporte le quotidien d'affaires indien Mint citant des sources proches du dossier ayant requis l'anonymat.

[LIEN](#)

Côte d'Ivoire : cacao, or et pétrole sont les moteurs de l'excédent commercial en 2023

En 2023, les principaux produits exportés par la Côte d'Ivoire sont le cacao et ses transformations, les produits pétroliers, l'or brut et le caoutchouc naturel, concentrant 70,1% du total des exportations.

La balance commerciale de la Côte d'Ivoire a enregistré un excédent de 850 milliards FCFA (1,4 milliard \$) en 2023, marquant ainsi une nette progression par rapport au déficit de 866 milliards FCFA en 2022, apprend-on d'un rapport des douanes ivoiriennes.

[LIEN](#)

Session extraordinaire des chefs d'Etat de l'UEMOA : Diverses décisions prises le 24 février lors de la rencontre à Abuja

Une session extraordinaire de la Conférence des chefs d'Etat et de gouvernement de l'UEMOA s'est tenue le 24 février dernier à Abuja au Nigeria. A l'issue de la rencontre diverses décisions ont été prises.

Selon le communiqué final, la Conférence s'est penchée sur la situation socio- économique dans l'Union et les sanctions prises contre le Niger le 30 juillet 2023. Elle a, en outre, échangé sur le bilan et l'avenir de l'intégration.

Au titre de la situation socio-économique dans l'Union, ajoute la même source, les Chefs d'Etat et de Gouvernement se sont félicités de la résilience remarquable dont ont fait preuve les économies des Etats membres durant l'année 2023, malgré le ralentissement économique à l'échelle mondiale et la fragilité du climat sociopolitique et sécuritaire dans notre sous-région. « Le taux de croissance de l'Union s'est en effet établi à 5,7% comme en 2022. S'agissant du taux d'inflation, il est ressorti à 3,7% sur l'année 2023 contre 7,4% en 2022, en raison de la hausse de l'offre de produits céréaliers et du maintien des mesures prises contre la vie chère », lit-on dans le document.

[LIEN](#)

Or : le Britannique Oriole Resources annonce la reprise des travaux d'exploration sur son projet Mbé, au Cameroun

La junior-minière britannique Oriole Resources a annoncé le 26 février 2024 avoir relancé les travaux d'exploration d'or sur son projet Mbé, situé dans la partie septentrionale du Cameroun, avec de premiers indices prometteurs. Ces travaux d'exploration sont rendus possibles grâce à un accord passé avec la société BCM International, qui entend injecter plus de 2 milliards de FCFA dans l'exploration, en contrepartie de 50% des actifs du permis Mbe qu'Oriole Resources détient à 90%.

[LIEN](#)

Sénégal : Le MCA II et Vinci Énergies signent un partenariat pour électrifier 370 villages

Le directeur général de MCA-Sénégal, Oumar DIOP et le directeur régional de Vinci Energies pour l'Afrique de l'Ouest, Lahoucine FARDADI-Eng ont procédé, ce 26 février 2024, à la signature du contrat de réalisation des infrastructures d'électrification rurale Moyenne tension (MT) et Basse tension (BT) et d'amélioration du réseau de distribution, dans le cadre du projet Accès du Senegal Power Compact.

[LIEN](#)

Egypte : la Zone économique du canal de Suez a attiré 4,6 milliards \$ d'investissements durant les 18 derniers mois

Les investissements captés par la zone économique spéciale située près d'une voie maritime par laquelle transite 12% du commerce mondial proviennent de plusieurs pays dont la Chine, l'Arabie saoudite, l'Inde, la Turquie, l'Allemagne et le Japon.

La Zone économique du canal de Suez (SCZone) a attiré des investissements étrangers d'une valeur globale de 4,6 milliards de dollars au cours des 18 derniers mois (août 2022-janvier 2024), selon des données rendues publiques le jeudi 22 février, par l'Autorité qui gère cette zone économique spéciale.

[LIEN](#)

Côte d'Ivoire : vers la création d'un centre de formation dédié aux métiers de l'anacarde

La Côte d'Ivoire aura bientôt un centre de formation dédié aux métiers de l'anacarde. Le projet de création de ce centre a été évoqué, mardi 27 février, entre le ministre ivoirien de l'Enseignement technique, de la Formation professionnelle et de l'Apprentissage, N'Guessan Koffi (photo, à droite), et une délégation du Conseil du Coton et de l'anacarde, l'organe chargé de la régulation, du suivi et du développement des filières coton et anacarde.

[LIEN](#)

Programme d'entrepreneuriat : La Fondation Tony Elumelu lance sa dixième édition

La Fondation Tony Elumelu lance sa dixième édition du programme d'entrepreneuriat qui est ouvert à tous les Africains ayant des idées commerciales évolutives ou une entreprise opérationnelle depuis moins de 3 ans.

Selon un communiqué de presse, les candidats doivent être âgés de 18 ans et plus et peuvent s'inscrire en ligne sur le www.tefconnect.com.

[LIEN](#)

Kenya : le MVNO Equitel veut renforcer sa position sur le marché de l'Internet avec le lancement de la 5G

Au Kenya, Safaricom et Airtel ont déployé la technologie mobile de dernière génération respectivement en octobre 2022 et en juillet 2023. A la fin du mois de septembre 2023, le pays comptait environ 510 000 connexions 5G.

L'opérateur de réseau mobile virtuel (MVNO) kényan Equitel (Finserve) veut renforcer sa position sur le marché de l'Internet au Kenya. Le MVNO spécialisé dans les services financiers et la téléphonie mobiles a annoncé le mardi 27 février avoir lancé la 5G commerciale dans le pays, en partenariat avec l'opérateur de réseau mobile Airtel.

[LIEN](#)

Le Ghana va créer un fonds fintech et innovation pour soutenir les startups

Le gouvernement ghanéen annonce le projet de création d'un Fonds d'innovation FinTech pour aider les startups à conduire la révolution numérique du pays.

Selon Dr Mahamudu Bawumia, vice-président de la République, cette initiative vise à garantir que le pays exploite la puissance de la technologie pour améliorer la productivité et la connectivité, afin d'autonomiser les individus grâce aux startups fintech et PME, relèvent plusieurs médias locaux.

[LIEN](#)

Radisson Hôtel Group prévoit une expansion de 50% de son portefeuille en Afrique de l'Ouest et centrale, d'ici 2030

Le groupe hôtelier international cible essentiellement le Nigeria, le Ghana, la Côte d'Ivoire, le Sénégal, le Cameroun et la RDC, avec une stratégie de croissance axée sur les capitales, les centres financiers et les destinations touristiques.

Radisson Hôtel Group a annoncé, dans un communiqué publié mercredi 28 février, qu'il vise une expansion de 50 % de son portefeuille d'unités hôtelières en Afrique de l'Ouest et en Afrique centrale, d'ici 2030.

[LIEN](#)

Cellule de coordination de la coopération CI-UE : 33 milliards FCFA à mobiliser entre 2024-26

La Cellule de coordination de la coopération Côte d'Ivoire-Union européenne (CCC CI/UE) qui a pour mission d'assurer la gestion technique et financière de l'aide communautaire provenant de l'Union européenne, prévoit la mobilisation d'une enveloppe de 50 millions d'euros, soit 32,8 milliards FCFA, sur la période 2024-26 au profit de la Côte d'Ivoire dans le cadre de l'atteinte des Objectifs de Développement durable (ODD).

[LIEN](#)

Sénégal : Promotion des mécanismes alternatifs de règlement des litiges économiques et financiers

Le cabinet Grant Thornton organise, à l'intention des membres du Collectif des journalistes économiques du Sénégal (Cojes), un atelier de deux jours à Saly (Mbour) sur les Modes alternatifs de règlement des différends (Mard) dans les secteurs économique et financier.

Cette rencontre entre dans le cadre du projet d'appui au renforcement des structures et mécanismes d'arbitrage spécialisés dans la conduite des affaires qui a été financé par l'Union européenne sur initiative du gouvernement du Sénégal et dont l'assistance technique a été confiée au cabinet Grant Thornton.

[LIEN](#)

Togo : plusieurs géants du transport maritime rejoignent le port sec d'Adétikopé (Edem Tengue)

Au Togo, plusieurs géants du transport maritime rallient le Port sec de la Plateforme industrielle d'Adétikopé (PIA). C'est ce qu'a indiqué le ministre togolais de l'économie maritime, Edem Kokou Tengue, à l'issue d'une rencontre d'échange avec ces acteurs, hier mercredi 28 février.

Parmi ces géants, on compte notamment l'Italo-suisse MSC, le Danois MAERSK, le Français CMA CGM, le Singapourien PIL ou encore le Japonais ONE.

[LIEN](#)

Energies renouvelables et hydrogène vert : l'Egypte signe des accords de 41 milliards \$ avec des groupes énergétiques

Alors que les pays développés cherchent à se sevrer des énergies fossiles pour des raisons écologiques et géopolitiques, l'Egypte multiplie les accords avec les groupes énergétiques pour se positionner comme un hub de production des énergies décarbonées dans le bassin méditerranéen.

Le gouvernement égyptien a annoncé, dans un communiqué publié mercredi 28 février 2024, la signature de sept protocoles d'accord d'une valeur globale de 41 milliards de dollars avec des groupes énergétiques locaux et étrangers pour la réalisation de projets d'énergies renouvelables et d'hydrogène vert dans la Zone économique du canal de Suez.

[LIEN](#)

MTN s'associe à Ericsson pour accélérer le déploiement de la 5G au Nigeria et en Afrique du Sud

L'Afrique du Sud et le Nigeria sont les deux plus grands marchés de MTN en Afrique. MTN South Africa et MTN Nigeria comptaient respectivement 36,8 millions et 77,6 millions à la fin du mois de septembre 2023. MTN Group veut accélérer le déploiement de la 5G en Afrique. La société télécoms sud-africaine a annoncé, le mercredi 28 février, un nouvel accord de cinq ans avec Ericsson pour la modernisation du réseau central de ses filiales au Nigeria et en Afrique du Sud. Basée essentiellement sur le cloud, l'initiative assurera la préparation des infrastructures de réseau de MTN Nigeria et MTN South Africa pour supporter la 5G autonome à l'avenir.

[LIEN](#)

Nigeria : la Red Line, 2ème tronçon du train urbain de Lagos, officiellement fonctionnelle

Le projet de train urbain en développement depuis 2008 vise à reconfigurer le système de transport de Lagos, largement dominé par le routier. Ceci pour transférer une partie du trafic vers le ferroviaire et réduire les embouteillages monstres sur les routes.

Les autorités nigérianes ont mis en service ce 29 février la Red Line, deuxième tronçon du train urbain de Lagos. Les services commerciaux ont été lancés après une cérémonie d'inauguration à laquelle a assisté le président, Bola Tinubu.

[LIEN](#)

Le Sénégal désormais membre du Forum des pays exportateurs de gaz

Le Sénégal franchit une nouvelle étape dans son statut de puissance gazière. En effet, le pays vient de faire son entrée en tant qu'observateur au Gas Exporting Countries Forum (GECF), qui réunit les principaux exportateurs de gaz dans le monde.

Dakar devient le 20^{ème} membre de l'organisation qui compte désormais 8 pays africains (Nigeria, Angola, Algérie, Libye, Egypte, Guinée équatoriale, Mauritanie). Cette adhésion a été actée lors de la 24^{ème} conférence ministérielle du forum des pays exportateurs de gaz tenue à Alger, capitale de l'Algérie.

[LIEN](#)

Towerco of Africa et WeLight, un partenariat « lumineux » pour l'électrification rurale à Madagascar

Towerco Of Africa, pilier du secteur des télécommunications en Afrique, et WeLight, pionnier de l'électrification rurale, annoncent leur collaboration pour la mutualisation d'infrastructures d'énergie et de télécommunications dans les zones les plus reculées de Madagascar.

[LIEN](#)